

Construcción del conocimiento en América Latina

De la historiografía poscolonial a la crítica epistemológica descolonial.

Verónica López Nájera y Jaime Ortega Reyna

Horario: jueves de 16 a 20 (pendiente de confirmar)

El objetivo del seminario es actualizar a las y los alumnos en el entramado que va de los estudios poscoloniales y su intento de renovación historiográfica a la llamada crítica descolonial, que pone énfasis en los procesos de producción de conocimiento. Dicho desplazamiento resulta crucial en la forma en que se articulan los estudios latinoamericanos hoy: en ellos se ajusta cuentas con las tradiciones historicistas, marxistas y dependentistas y se enfocan los problemas desde la subalternidad y los procesos de descolonización. El curso se divide en tres segmentos, el primero de ellos aborda los principales referentes de la crítica poscolonial; el segundo enfoca la transición hacia la crítica descolonial; finalmente uno tercera asoma los procesos sociales descoloniales.

La articulación propuesta conjuga la tradición latinoamericanista junto a las renovaciones en los campos de la historia, la filosofía y la teoría política: abre perspectivas para los estudios latinoamericanos en un contexto de renovación paradigmática.

Estamos convencidos de que la renovación de las categorías, instrumentos y discursos de los estudios latinoamericanos tienen que hacer una lectura crítica de ambas tradiciones, sin embargo es precio trazar genealogías que convoquen a movilizar dicha lectura.

Ejes articuladores:

1.- Los estudios poscoloniales: de la India a América Latina.

En este bloque se explorará la eclosión de los estudios postcoloniales, el sentido de la deconstrucción historiográfica y la emergencia de la “subalternidad” como una categoría central para volver a pensar la nación. Autores y autores como Spivak, Chakrabarty, Mallón y otros son lectura fundamental para renovar los estudios historiográficos.

2.- Teorías sin disciplinas: la producción epistemológica descolonial

El tránsito de lo poscolonial a lo descolonial atravesó variadas interpretaciones, entre las que consideramos más importantes se encuentran las que dialogan y desestabilizan la tradición de los estudios latinoamericanos (donde aparecerán o reaparecerán Fanon, Cesaire y Reinaga, por poner algunos ejemplos). Autores como Castro-Gómez, Mignolo o Lander son parte de esta tradición de renovación y descentramiento

3.- Descolonizar el Estado y la política

La vertiente de lo descolonial no se ha detenido en la producción conceptual ni en articulaciones discursivas. Ha tomado cuerpo y se ha movilizadado como potencia o posibilidad de una descolonización material. El espacio andino ha sido central para pensar las nuevas vías de la politización que han puesto en el centro del debate latinoamericano la trama descolonizadora.

Bibliografía

Bidaseca Karina, *Genealogías críticas de la colonialidad en América Latina, África y Oriente*, Buenos Aires, CLACSO.

Castro-Gómez, Santiago, *Crítica de la razón latinoamericana*, Bogotá,

Castro-Gómez, Santiago (comp), *Teorías sin disciplinas*, México, Porrúa

Castro Gómez y Grosfoguel Ramón, *El giro descolonial. Reflexiones para una diversidad epistémica más allá del capitalismo global*, Bogotá, Siglo del Hombre editores

Chakrabaty Dipesh, *Al Margen de Europa*, Tusquet

Cesaire Aimé, *Discurso sobre el colonialismo*, Madrid, Akal, 2006.

Crus Gustavo, *Los senderos de Fausto Reinaga*, La Paz, CIDES.

De Oto Alejandro, *Política y poética del sujeto poscolonial*, México, Colmex.

Fanon Frantz, *Piel Negras máscaras blancas*, Madrid, Akal,

Fanon Frantz, *Los condenados de la tierra*, México, FCE

Gruner Eduardo, *La oscuridad y las luces*, Buenos Aires, Edhasa.

Lander Edgardo, *La colonialidad del saber*, Buenos Aires, CLACSO,

Mallón Florencia, *Campesino y nación: la construcción de México y Perú poscolonial*, México, FCE.

Mezzadra Sandro, *Estudios Postcoloniales: ensayos fundamentales*, Madrid, Traficantes de Sueños

Mignolo Walter, *Habitar la frontera. Sentir y pensar la descolonialidad*, México, Ciudad Juárez

Rivera Cusicanqui, Silvia, *Oprimidos pero no vencidos*,

Rodríguez Freire, Raúl, *La (re)vuelta de los Estudios subalternos. Una cartografía a (des)tiempo*, Chile, Universidad Católica del Norte.

Sankatsing Glenn, *Las ciencias sociales en el Caribe: un balance crítico*, Caracas, Nueva Sociedad, 1990.

Segato Rita Laura, *La crítica a la colonialidad en ocho ensayos*, Buenos Aires, Prometeo, 2015.

Sousa Santos Boaventura (et, at), *Epistemologías desde el sur*, Madrid, Akal.

Spivak Gayatri, *¿Puede hablar el subalterno?* (varias ediciones)

Spivak Gayatri, *Crítica de la razón poscolonial*, Madrid, Akal, 2010.

Tuhiwai Smith Linda, *A descolonizar las metodologías: investigación y pueblos indígenas*, Santiago, LOM, 2016.

Walsh Katherine, *Interculturalidad, descolonización del Estado y del conocimiento*, Buenos Aires, Ediciones del signo, 2006